

El control interno y su importancia en el cumplimiento de objetivos organizacionales del sector bananero

Cacao Leidiana; Quevedo Carolina ¹ Quevedo Carolina ² ; Benavides Ronal ³

RESUMEN

El control interno es un conjunto de herramientas las cuales ayudan al mejoramiento de la empresa, con el fin de cumplir los objetivos organizacionales y de dar información de la gestión ejecutada dentro de la entidad a las personas interesadas en ella, es por eso que, la autoevaluación y seguimiento del control interno es útil para establecer buenas prácticas administrativas, societarias y/o contables con la incorporación medidas modernas para así poder cumplir con los objetivos institucionales.

Esta investigación se realizó con el único fin de conocer la importancia del control interno del sector bananero, mediante la aplicación de encuestas, entrevista e investigación científica y empírica para poder afianzar los conocimientos y procedimientos que se desarrollan para conocer cómo se lleva a cabo el cumplimiento de los objetivos organizacionales en el sector bananero y dar a conocer lo esencial de implementar políticas internas para el cumplimiento de los mismos. La investigación aplicada puede ser utilizada como guía en general para conocer la importancia de llevar un control interno de manera correcta, sin importar la actividad que realicen las empresas o fabricas industriales dedicadas a la producción y comercialización de bienes o servicios.

Palabras clave: control, cumplimiento, gestión, objetivos, proceso.

1. Docente del Instituto Superior Tecnológico “Ismael Perez Pazmiño”. Correo: thalia.1994.alvarado@gmail.com
2. Docente del Instituto Superior Tecnológico “Ismael Perez Pazmiño”. Correo: isaac91@hotmail.es
3. Docente del Instituto Superior Tecnológico “Ismael Perez Pazmiño”. Correo: anthonyajila09@gmail.com

Fecha de recepción: 5 / 05/ 2020

Fecha de aceptación: 21/ 06/ 2020

Organizational design as a strategy for strengthening and structuring the business environment

ABSTRACT

Internal control is a set of tools which help the improvement of the company, in order to meet the organizational objectives and to provide information on the management performed within the entity to the people interested in it, that is why, the Self-evaluation and monitoring of internal control is useful to establish good administrative, corporate and / or accounting practices with the incorporation of modern measures in order to meet institutional objectives.

This investigation was carried out with the sole purpose of knowing the importance of the internal control of the banana sector, through the application of surveys, interviews and scientific and empirical research in order to consolidate the knowledge and procedures that are developed to know how compliance is carried out. Organizational objectives in the banana sector and publicize the essentials of implementing internal policies to comply with them. Applied research can be used as a general guide to understand the importance of internal control correctly, regardless of the activity carried out by industrial companies or factories dedicated to the production and marketing of goods or services.

Keywords: control, compliance, management, objectives, process.

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo investigativo se efectuó con el fin de analizar y así, poder determinar la importancia del control interno y demostrar su efectividad para cumplir con los objetivos organizacionales de las empresas bananeras de la ciudad de Machala, a través de un estudio analítico se evidencio los problemas que presenta la asociación, se dará solución a las falencias encontradas del proceso administrativo, societario y/o contable. Con el objetivo de implementar un manual de control de control interno que ayuden con la funcionabilidad de la empresa y se cumplan a cabalidad los objetivos organizacionales de la entidad.

El objetivo primordial de este artículo es conocer la importancia del control interno para el cumplimiento de los objetivos organizacionales de las empresas bananeras de la ciudad de Machala, con el fin de la implementación de políticas seguras para el buen funcionamiento organizacional de la entidad.

Según Mazariegos (2015), a finales del siglo XIX se demostró la importancia del control sobre la gestión de los negocios y que este se había quedado rezagado frente a un acelerado proceso de la producción, así mismo, el control interno es de importancia para la estructura administrativa de una empresa, es un proceso que constituye un medio para un fin, no un fin en sí mismo; es ejecutado por personas, no son solamente manuales de políticas y formas, sino personas en cada nivel de una organización.

El cumplimiento de las normas y políticas establecidas dentro del manual de control interno es importante y fundamental para el buen funcionamiento de la organización, dicho cumplimiento debe ser responsable y sin exoneraciones, es decir, que, empezando desde los altos mandos de la empresa como el gerente o presidente, hasta el último empleado de la misma, deberá cumplir con lo establecido y de esta manera contribuir de manera eficiente a la empresa lograr desempeñar eficazmente los objetivos organizacionales.

Zamora (2018) nos indica que el control interno se ha convertido últimamente en

uno de los pilares en las organizaciones empresariales, debido a que permite observar con claridad la eficiencia y la eficacia de las operaciones que realizan las empresas; así como la confiabilidad de los registros y el cumplimiento de las leyes, normas y regulaciones aplicables y aplicados en los procesos productivos.

En un sistema de control interno, se establecen una serie de preguntas a las organizaciones estudiadas, relacionadas con el entorno de control, la evaluación de riesgos, el flujo de la información, las actividades de control y la supervisión del sistema propiamente dicho, en el diseño organizacional deben establecerse las políticas y procedimientos que ayuden a que las normas dictadas por la gerencia se ejecuten con una seguridad razonable, para que de forma eficaz, enfrentar los riesgos que existen respecto a la consecución de los objetivos de la organización.

En este sentido, Ortega (2017), señala que, el control interno ha sido diseñado para el logro de los objetivos, la utilización eficiente de los recursos y para obtener la productividad deseada por la organización, además, considera que es una responsabilidad de todos los integrantes de la institución empresarial, aplicado y considerado al control interno como la herramienta más importante en las empresas.

Así mismo, la empresa que aplique manuales de control interno en sus actividades, conocerá con eficiencia y seguridad la situación existente dentro de la misma, la importancia de planificar la y verificar que se cumplan con todas las medidas y políticas establecidas se podrá medir la productividad de la misma, pues de ello depende de que la empresa siga en el mercado.

Según Álvarez (2019), el ambiente o entorno de control, marca la pauta del funcionamiento de una empresa e influye en la concienciación de sus empleados respecto al control, es la base de todos los

demás componentes del control interno, aportando disciplina y estructura estos factores incluyen la integridad, los valores éticos y la capacidad de los empleados de la empresa y el entorno en que trabaja, es por eso que los empleados son el motor que impulsa la entidad y los cimientos sobre los que descansa todo.

Mantener un ambiente de control establecido dentro de la empresa es muy importante porque ayudara al cumplimiento de las políticas establecidas y a ejecutar de manera eficiente las actividades de cada colaborador de la entidad, cumpliendo con todos los estigmas de calidad y valores éticos e institucionales, cumpliendo así los objetivos organizacionales de la empresa.

El personal de una entidad debe no sólo captar una información, sino también intercambiarla para desarrollar, gestionar y controlar sus operaciones, la clave del aprendizaje organizacional se encuentra en el nivel de eficacia de la transmisión del conocimiento de cada individuo que pertenece a ella, para la gestión administrativa moderna, el comprender de forma adecuada la importancia de un sistema de control interno se constituye en un factor clave en el objetivo de utilizar de forma eficiente y eficaz los recursos disminuyendo las pérdidas por diversas causas como desvíos y despilfarros, fraudes, entre otros.

Para la federación internacional de contadores (2015), señalan que, generalmente se percibe y trata al control interno como requerimiento de cumplimiento, en lugar de un promotor de un mejor desempeño organizacional, un control interno efectivo puede ayudar a las organizaciones a mejorar su trabajo al permitir tomar oportunidades adicionales y desafíos de manera más controlada.

La implementación de un manual de control interno es primordial porque ayudará a la empresa con el cumplimiento de sus objetivos institucionales, además, el

control interno ayuda a mejorar la eficiencia de las actividades de la organización y poder encaminar hacia lo mejor a la empresa y a mejorar la toma de decisiones, con esto el rendimiento de los trabajadores crecerá al mismo tiempo que la empresa.

Delgado (2018), mediante sus estudios nos indica que, las funciones del control interno tienen por objeto apoyar a la administración en el logro de los objetivos, proporcionando información mediante análisis, apreciaciones y recomendaciones

relacionadas con su gestión, es importante tener un buen sistema de control interno en las organizaciones, se ha incrementado en los últimos años, esto debido a lo práctico que resulta al medir la eficiencia y la productividad al momento de implantarlos; en especial si se centra en las actividades básicas que ellas realizan, pues de ello dependen para mantenerse en el mercado; es necesario resaltar, que la empresa que aplique controles internos en sus operaciones, conducirá a conocer la situación real de las mismas, es por eso, la importancia de tener una planificación que sea capaz de verificar que los controles se cumplan para darle una mejor visión sobre su gestión.

El control interno tiene como objetivo fundamental brindar sustento y aportar de manera positiva en el cumplimiento de los objetivos organizacionales, los colaboradores deberán cumplir con las recomendaciones brindadas por el comité de autoevaluación de control interno, de la empresa, teniendo un buen sistema de control interno se pueden realizar planificaciones a nivel corporativo para mejorar la eficiencia de la organización.

Según Mejía (2015), la autoevaluación del control interno genera mutua responsabilidad en la alta dirección y en los empleados de todas las dependencias, y estimula la colaboración y el empoderamiento, De esta forma, son ellos quienes proponen los planes de

mejoramiento y quienes están comprometidos con el éxito de su implementación. Si el compromiso es verdadero y personal, ellos soportarán y apoyarán los esfuerzos de mejoramiento.

La autoevaluación del control interno es favorable en todas las empresas, para conocer su dependencia aplicada en cada personal que apoya en la organización, los colaboradores de la mismo son los indicados para informar y tomar conciencia de las dificultades o deficiencias que se pueden encontrar en las áreas de trabajo, la autoevaluación del control interno va a permitir tomar conciencia en los cambios que se requieren con el fin de optimizar la calidad de los procedimientos con los cuales se desarrollan las actividades en la empresa.

Además, deberá crearse un comité de autoevaluación de control interno, el cual va hacer responsable de hacer cumplir a cabalidad las normas, políticas o reglas que se incluyen en el manual de control interno, ellos serán los encargados de redactar y firmar los informes de control interno, dando un apoyo y solución al problema encontrado.

Argandoña (2012) indica que, el seguimiento o monitoreo evalúa la eficacia de la ejecución del control interno en el tiempo y su objetivo es asegurarse de que los controles trabajen adecuadamente o, en caso contrario, tomar las medidas correctivas necesarias, el seguimiento le permite a la dirección de la empresa saber si los controles internos son eficaces, están implementados adecuadamente, se usan y se cumplen diariamente, o si necesita modificaciones o mejoras.

Los seguimientos en la aplicación de las normas establecidas en el control interno ayudan a revisar a que se estén aplicando correctamente, caso contrario se podrán aplicar multas o sanciones a los implicados, ya que esto interfieren en el cumplimiento de los objetivos de la empresa, es por eso la importancia en el

seguimiento y evaluación del sistema, para que se lleven las actividades de manera perfecta cumpliendo con el manual establecido dentro de la entidad

DESARROLLO

METODOLOGÍA

Con la investigación científica se obtuvo información valiosa y útil, la cual servirá como guía para la implementación de un manual de control interno para la ejecución y desarrollo de manera eficiente las tareas y procedimientos internos en las áreas de la empresa u organización, entonces se lograrán cumplir los objetivos organizacionales de manera eficiente y eficaz.

Para perfeccionar la técnica de investigación y efectuar un estudio profundo, se ejecutaron encuesta y entrevista a los encargados de la administración y de las áreas de recursos humanos y contable de la asociación y mediante estos instrumentos de indagación y análisis, se profundizó la problemática existente, es decir, la necesidad que posee la asociación.

Planteando una posible solución efectuando la implementación de un manual de control internos, se basó partiendo desde la documentación fuente como contratos, control de asistencia, facturas, declaraciones, entre otros.

RESULTADOS

Mediante los métodos y materiales utilizados en la realización de la siguiente investigación se evidenciaron los problemas por los que pasan la asociación, para lo cual se recomienda aplicar cuidadosamente, de manera organizada y profesional, el manual de control interno el cual servirá de guía y base para la realización de sus actividades diarias y de

esta manera cumplir con los objetivos organizacionales de manera eficiente.

DISCUSIÓN

Para el autor Elbehri (2015), el sector bananero del Ecuador es decisivo puesto que aprueba el aumento del patrimonio nacional, no solo por el aporte al Producto Interno Bruto, sino porque da comienzo a nuevas fuentes de empleos a los individuos; además, la producción y comercialización del banano dentro de la provincia de El Oro, es una de las acciones sostenibles para el ámbito local, ya que es un fruto de extensa exportación a diversos países del mundo, teniendo así una rentabilidad favorable para las empresas.

Es por eso que, la mayor parte de los individuos constan con un empleo en el área del banano, ya que son los encargados de sembrar, cultivar y recolectar la fruta de las plantaciones que existen a nivel nacional, es por eso que se ha visto un crecimiento de la productividad dentro del territorio nacional, ayudando esto al Producto Interno Bruto y la economía nacional se reactiva sin importar los cambios climáticos que afronta el país, ya que algunos pueden surgir de manera positiva y activar la sostenibilidad de banano en el país.

Para el autor Fernández (2016), el control de los precios debe ser establecidos por lo general para de esta manera evitar o prevenir la inflación, en una tentativa de rebajar el derroche de las partes o sectores públicos, es por eso que se tienen que tomar medidas que regulen los altos precios del banano en el mercado y así prevenir la especulación en los mercados internacionales, es por eso lo importante de la implementación un manual de control que encierre políticas económicas las cuales puedan desarrollar y aportar económicamente al país.

La producción de banano es la más significativa en la provincia del Oro, ya que aquí se ha llevado a cabo el 42 % de producción bananera ecuatoriana, el banano ha sido favorecido en la producción, debido a la conveniente situación climática de la zona

bananera de la provincia, a partir de la primera guerra mundial, empezó a sustituir el cultivo del cacao debido a la crisis cacaotera.

En la actualidad se verifico mediante información del MAGAP, que el precio oficial del 2019 en la caja de banano que se pagara al productor ecuatoriano, es de USD 6,30 son para el tipo de caja de 41,5 - 43 libras, que corresponde a la caja 22XU, equivalente a USD 0,1518 por libra.

En el mercado internacional existe un número diverso de exportadores de banano con respecto al sector privado, que buscan satisfacer a una gran población con productos de calidad y aun precio razonable. La economía del Ecuador con relación a la producción de banano representa el 25% del Producto Interno Bruto agrícola, es así que nuestro país aproximadamente el 90% de lo que produce lo exporta a los diferentes mercados a nivel mundial, cuya inversión es de 3.000 millones de dólares entre cultivos de banano, infraestructura puertos y empacadoras, de este modo alcanza a ser uno de los más importantes que tiene la economía de un país.

Para Marroquín (2016). los agricultores que están inmersos en la producción son amigables con el medio ambiente y la salud humana, basándose en un empleo menor de insumos químicos, en la que reduce los costos en el cultivo, la compra de insumos representa más o menos el 25% de los costos totales de la producción.

Por ese motivo la mayoría de productores se manifiestan mediante el cultivo de banano orgánico, el cual no se utilizan muchos insumos químicos en su proceso, siendo así un producto eco amigable con el medio ambiente y dando a la comunidad un producto más sano, reconociendo al banano ecuatoriano como uno de los más importantes a nivel mundial, asimismo, brindando un banano de alta calidad siendo producido con altos estándares de calidad y eficiencia.

Mientras en el proceso de producción del banano orgánico las entidades ejecutan operaciones orientadas a la protección del

medio ambiente sin dejar de prestar atención a la adquisición de niveles altos en la rentabilidad, sin embargo, no se han presentado falencias relacionada con los costos indirectos asociado con el cuidado del medio ambiente.

Es decir que, la agricultura orgánica es un proceso de producción utilizado para el máximo beneficio de los recursos existentes en la finca, dándole énfasis a la fertilidad del suelo y la actividad al mismo tiempo, ayudando a minimizar el uso de recursos que no pueden ser reutilizados para su producción. El cultivo de esta fruta cuenta con beneficios factibles para el mercado, demostrando un certificado donde pueda expresar que tipo de producto es y conocer desde si cultivo hacia su importación.

A partir de febrero del 2019 las tarifas portuarias en Puerto Bolívar, en la provincia de El Oro, sufrieron un cambio que preocupo al sector bananero exportador, el pliego de tarifas y servicios vigente desde el año pasado se mantendrá, pero será ajustado de acuerdo a la indexación inflacionaria, las tarifas se mantienen indefinidamente de acuerdo al convenio firmado y únicamente se revisan en función de una indexación por inflación, de acuerdo al contrato, pero los bananeros creen que eso afectará al sector..

CONCLUSIÓN

Mediante la elaboración y aplicación del manual de control interno pudo determinar la eficiencia de la asociación logrando verificar que puede continuar con sus actividades de producción y comercialización, además de llevar una eficiente toma de decisiones para mejora la administración y el crecimiento de la misma cumpliendo con los objetivos organizaciones.

Por lo tanto, los métodos de exploración y de indagación previa a la asociación bananera nos da a conocer que la empresa da trabajo a la ciudadanía de Machala, ya que el sector bananero desarrolla una actividad importante en el mercado

mundial y reconocido por su calidad y por sus procesos con eficiencia.

Dado los resultados en la elaboración del manual de control interno, para medir su eficiencia en las actividades que desarrollan y cumplir de manera eficiente con los objetivos institucionales.

En sí, podemos decir, que el control interno es una herramienta fundamental dentro de las empresas bananera y diferentes sectores, por lo que cumplir con las políticas establecidas ayudara a la empresa a seguir adelante con el fin de cumplir los objetivos establecidos y de esta manera con el cumplimiento de las normas y políticas establecidas se puede contribuir con la economía local y nacional.

Se puede concluir que el aumento económico del sector bananero se origina por causas diversas, mediante las políticas agrícolas, las cuales son como un estímulo o prohibición donde dichas políticas darán un aporte al crecimiento macroeconómico y es que con la dolarización se originó un cambio en las producciones de banano a nivel competitivo.

CITAS BIBLIOGRÁFICAS

- Bernal, A. (2015). Metodología de la investigación. En Metodología de la investigación. Mexico: México: Pearson.
- Bohórquez, N. d. (2015). Implementación de Norma Internacional de inventarios. INNOVAR.
- Carrion, P. A. (2018). El control interno como herramienta indispensable para una gestion financiera y contable en una empresa. Espacios .
- Delgado Chávez, M. (2018). El control interno y su influencia en la gestión publica. Dialnet.
- Elbehri, Calberto, C., Staver, A., Hospido, L., Roibas, D., Skully, P., . . . Arguello. (2015). Cambio climático y sostenibilidad del banano en el Ecuador: Evaluación de impacto y directrices de política. Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).
- Fernandez, E. P. (2016). Evaluación y Sistematización de Experiencias de Proyectos de Cooperación al Desarrollo. Ecured.
- Figueroa, G. (2015). Proceso de control de calidad para el banano de exportacion en finca bananera.
- Gutiérrez Andrade, O., & Moreno, Z. (2016). Análisis de la Inflación en el sector bananero . Redalyc .
- Jinsop Gamboa Poveda. Silvia Paulina Puente Tituaña, P. Y. (2016). Importancia del control interno en el sector público. Dialnet.
- Juan Marroquín Arreola, H. R. (2016). Inversión en investigación y crecimiento económico: un análisis empírico desde la perspectiva de los modelos de I+D.
- Laviada, A. F. (2016). La Gestión del Riesgo Operacional. En A. F. Laviada, La Gestión del Riesgo Operacional. Mexico: LIMUSA.
- Luna, o. f. (2015). Sistema de control interno para la organizacion. PÉRU: Instituto de investigacion en accountability.
- Mazariegos, S. A. (2015). El sistema de control interno en una organización productora de café certificado.

- Memorias del 2º Congreso de Investigación UNACH.
- Mejía Quijano, R. C. (2005). Autoevaluación del Sistema de Control Interno. Redalyc.
- Nieves Medarano, M. L. (2018). Origen y evolución de la matriz tows en la administración estratégica del siglo XXI. Ecorfan, 16.
- Ortega Marqués Ana, P. D. (2017). Nivel de importancia del control interno de los inventarios dentro del marco conceptual de una empresa. Dialnet.
- Osorio, N. E. (2015). La construcción en el Producto Interno Bruto del Ecuador, 2000-2018.
- Santos, D. d. (2015). Los nuevos conceptos del control interno. En D. d. Santos. MADRID : Coopers & Lybrand .
- Serrano, A. (2017). El control interno como herramienta indispensable para una gestión financiera y contable eficiente en las empresas bananeras del cantón Machala. ESPACIO.
- Valqui, G. L. (2015). El sistema de control interno: Una herramienta para el perfeccionamiento de la gestión empresarial en el sector construcción. Accounting power for business.
- Viloria, N. (2005). Factores que inciden en el sistema de control interno de una organización . Actualidad Contable Faces.